

Mostefa KHIATI

L'Emir Abd el-Kader et la Santé



OFFICE DES PUBLICATIONS UNIVERSITAIRES

Introduction

En apercevant ce titre, plus d'un lecteur peut être étonné, par ce que peut contenir ce livre, comme informations sur la médecine et les médecins du temps de l'Emir Abdelkader.

L'Emir est plus connu en Algérie comme un homme d'Etat, un chef qui a unifié les tribus après la chute de l'oligarchie ottomane pour résister près de dix sept ans à la colonisation française. Il constitue à ce titre, la référence de l'Etat algérien moderne.

A l'Etranger, l'Emir est surtout connu comme un homme de foi, un spirituel, un soufi... Des dizaines de colloques et de livres lui ont été consacrés.

Depuis quelques années, une autre dimension de l'Emir émerge c'est celle du précurseur du Droit international humanitaire (DIH).

Ces différentes "qualités" de l'Emir se sont conjuguées pour donner à sa personnalité, une richesse exceptionnelle et un charisme sans pareil dans le Monde arabe et musulman des temps modernes.

Aujourd'hui, l'auteur vous propose de faire la connaissance d'une autre qualité de cet homme légendaire, c'est son amour pour la médecine et sa grande considération pour les médecins. C'est lui qui dira : « Il est écrit dans les livres saints que tout sultan qui ne fait pas enseigner l'art de guérir dans son empire est en révolte contre Dieu. »

L'Emir avait une hygiène de vie rigoureuse, il ne se permettait aucun excès surtout alimentaire. Il veillait à la propreté. Il a ainsi pu se prémunir contre de nombreuses maladies. On ne lui connaît pas d'ailleurs, un quelconque problème de santé durant toute sa résistance. Ses premiers soucis de santé, il va commencer à les avoir dès le début de son emprisonnement en France, au fort

Lamalgue à cause de la promiscuité et de l'humidité. (Khiati M., L'Emir Abdelkader, prisonnier de la France, sous presse)

L'Emir qui a étudié la médecine comme il a étudié les mathématiques et l'astronomie à la zaouia d'Oran suivant le niveau de son époque, a fait preuve durant toutes les années de sa vie de résistant et de chef d'Etat d'une compréhension et d'une perception remarquables de l'hygiène et de la santé. Rappelons qu'à son époque et durant pratiquement tout le XIXe siècle, la médecine algérienne était de type naturaliste. Mieux organisée, la médecine européenne n'en était pas pour autant supérieure, car la plupart des malades opérés succombaient d'infections secondaires étant donné qu'on ne connaissait pas encore le rôle des bactéries à l'origine des infections.

Après avoir organisé un corps de la santé suivant une conception militaire car l'Emir est avant tout en état de guerre, il a ouvert des écoles de formation d'infirmiers, mis en place des hôpitaux au niveau des huit khalifa, ouvert son pays aux compétences venant de l'étranger, l'Emir a commencé à réfléchir à la mise en place d'une école de médecine, d'une grande bibliothèque, d'une université... Il a même commencé à réunir dans cette voie les premiers jalons, en mettant en place une politique incitative de conservation et de sauvegarde des manuscrits.

Certains des médecins de son entourage ont fait preuve d'une grande compétence dans le traitement des blessures occasionnées par les armes à feu. Les médecins français qui les ont approchés ont salué leur savoir faire. Ces médecins algériens traditionnels méritent d'être connus.

Son destin ne lui a pas permis d'atteindre tous ses objectifs, mais son comportement et ses relations avec les médecins et son approche de la médecine même à l'étranger où il a été astreint de vivre jusqu'à la fin de sa vie, ne se sont pas modifiés. L'Emir aura

toujours beaucoup d'égards pour les médecins qui l'ont approchés. Il a de même manifesté autant de considération pour la médecine qui pouvait traiter la maladie ou soulager la douleur des êtres humains.

C'est donc tous ces aspects peu connus de l'Emir Abdelkader, que l'auteur vous propose de découvrir en parcourant ce livre.

Table de matières

| | |
|--|----|
| Introduction | 3 |
| Qui est l'Emir Abd el Kader ? | 7 |
| Organisation générale de l'Etat | 11 |
| • Organisation de l'Etat | 11 |
| • Organisation de l'armée | 12 |
| • Organisation des services de l'Etat | 17 |
| • Mise en place d'une économie de guerre..... | 17 |
| Le concept de la maladie et des soins chez l'Emir | 19 |
| L'Emir et la santé | 23 |
| • La santé bénéficie auprès d'Abdelkader d'un intérêt particulier | 23 |
| • Un système de soins bien organisé | 24 |
| • Respect de la médecine et des médecins | 26 |
| Politique sociale de l'Emir | 27 |
| • Œuvres sociales..... | 27 |
| • L'Emir un exemple..... | 28 |
| • L'Emir n'aimait pas le faste dans la vie de tous les jours..... | 30 |
| • L'Emir malgré ses charges reste un père de famille exemplaire | |
| • Lutte contre le tabac | 30 |
| • Lutte contre les fléaux sociaux..... | 31 |
| • Assainissement des mœurs publiques | 32 |
| • L'interdiction de commercialisation et de consommation de sucre français..... | 32 |
| Situation sanitaire | 34 |
| • Situation épidémiologique..... | 37 |
| • Les autochtones sont exclus du système de soins colonial dans les poches sous domination française..... | 38 |
| • La médecine instrumentalisée par la colonisation dans le camp arabe..... | 43 |

| | |
|---|----|
| Connaissances médicales de l'Emir | 49 |
| • Hygiène de vie | 50 |
| • L'Emir pratique les soins de premiers secours | 52 |
| • Recours de l'Emir à la médecine alternative..... | 55 |
| • Maladies et blessures de l'Emir | 56 |
| • L'entourage de l'Emir partageait une partie de ses connaissances médicales..... | 57 |
| Politique de soins de l'Emir | 59 |
| • Les principes de base | 59 |
| Organisation de la santé | 61 |
| • Hôpitaux de l'Emir..... | 61 |
| • Personnel médical et paramédical..... | 61 |
| • Pharmacie des hôpitaux..... | 62 |
| • Médecins des bataillons..... | 62 |
| • Hygiène générale des troupes..... | 62 |
| • Article 24 du 7 ^e règlement..... | 63 |
| • Place du médecin dans la compagnie..... | 64 |
| • Mesures sociales..... | 64 |
| Intérêt de l'Emir pour les sciences et l'enseignement | 67 |
| • Politique de formation et d'enseignement..... | 67 |
| • Formation médicale | 67 |
| • Son amour pour les livres..... | 70 |
| • Grace accordée aux Tolba..... | 72 |
| Médecins de l'Emir | 73 |
| • Abdallah Ezzerouali..... | 74 |
| • Sidi Mohammed Tounsi..... | 75 |
| • Mohammed Ben Zergua..... | 76 |
| Pratique de la médecine au temps de l'Emir | 79 |
| • Traitement des blessures de Ferhat..... | 80 |
| • La maladie de Meurice | 81 |

| | |
|--|-----|
| • Soins donnés aux corailleurs sardes..... | 83 |
| • Blessés arabes de la Sikkak | 84 |
| • Répugnance des médecins arabes à pratiquer des amputations .. | 86 |
| • Soins donnés aux blessés de Sidi Brahim | 89 |
| • Blessure de Sidi Kaddour frère de Sidi Embarek | 93 |
| Comportement de l'Emir vis-à-vis des médecins français | 97 |
| • L'Emir accueillant | 101 |
| • L'Emir suspicieux..... | 101 |
| ○ Refus de sortir dans les jardins de la prison | 101 |
| ○ Refus d'un lavement prescrit par un médecin..... | 103 |
| ○ Une surmortalité dans l'entourage de l'Emir | 105 |
| ○ L'Emir a-t-il été touché par le choléra ?..... | 107 |
| ○ La santé de l'Emir s'est altérée suite à sa longue détention ... | 108 |
| Relations de l'Emir avec les médecins étrangers | 111 |
| • Le docteur Colin..... | 111 |
| • Le docteur Warnier..... | 112 |
| • Le docteur Cabasse | 118 |
| • les chirurgiens de l'Asmodée..... | 119 |
| • Le docteur Tamisier..... | 119 |
| • Le docteur Larrey..... | 120 |
| Médecins arabes et auteurs contemporains de l'Emir | 121 |
| • De nombreux médecins mais dont peu sont connus..... | 121 |
| • Médecins spécialisés dans la trépanation | 122 |
| • Médecins traditionnels : Mohammed Benchaoua..... | 124 |
| • Auteurs ayant écrit en médecine : Hamdan Khodja, El-Machrfi El-Ghrissi | 129 |
| Glossaire des mots arabes cités dans le livre | 133 |
| Bibliographie | 137 |
| Table de matière | 143 |



Médecin chercheur, enseignant à l'université d'Alger, acteur de la société civile, Mostéfa Khiati est aussi un auteur connu. Il a écrit de nombreux ouvrages sur l'histoire de la médecine. Il a fait découvrir au public ses aspects les moins connus et ses trésors cachés. Une passion particulière le lie à l'œuvre de l'Emir, à sa vie et à ses actions humanitaires. Lui même humanitaire Mostefa Khiati a revisité la vie de l'Emir pour décoder ses décisions, ses gestes et ses paroles. C'est donc à titre de connaisseur d'aspects particuliers de la vie de l'Emir, qu'il retrace le cadre de la santé que l'Emir a essayé d'organiser en Algérie dans les années trente et quarante du XIXe siècle.

Après avoir organisé un corps de la santé suivant une conception militaire car l'Emir est avant tout en état de guerre, il a ouvert des écoles de formation d'infirmiers, mis en place des hôpitaux au niveau des huit khalifa, ouvert son pays aux compétences venant de l'étranger, l'Emir a commencé à réfléchir à la mise en place d'une école de médecine, d'une grande bibliothèque, d'une université...

Certains des médecins de son entourage ont fait preuve d'une grande compétence dans le traitement des blessures occasionnées par les armes à feu. Les médecins français qui les ont approchés ont salué leur savoir faire. Ces médecins algériens traditionnels méritent d'être connus.

Son destin ne lui a pas permis d'atteindre tous ses objectifs, mais son comportement et ses relations avec les médecins et son approche de la médecine même à l'étranger où il a été astreint de vivre jusqu'à la fin de sa vie, ne se sont pas modifiés. L'Emir aura toujours beaucoup d'égards pour les médecins qui l'ont approché. Il a de même manifesté autant de considération pour la médecine qui pouvait traiter la maladie ou soulager la douleur des êtres humains.

Edition : n° 5418

Prix : 293 DA

www.opu-dz.com

